

La protección de los menores en internet ha de ser «un acto consensuado»

La charla sobre seguridad y privacidad en internet promovió el buen uso de las tecnologías y cómo preservar la identidad digital de los menores

MARÍA AGRA

CIÓN. Las redes sociales son un arma de doble filo, más aún cuando se trata de menores. Todo lo que uno va haciendo en internet construye una identidad digital (indivisible de la identidad física), por lo que es fundamental enseñar a los menores a gestionar esa identidad.

El ingeniero informático José Luis Vega, responsable de ciberseguridad en Central Lechera Asturiana, impartió ayer una lección de seguridad y privacidad en internet para promover el buen uso de las tecnologías y pre-

venir posibles disgustos entre los usuarios más vulnerables. «Si no se gestiona bien la identidad digital, cabe el riesgo de perder una parte de la privacidad del menor, que puede generar daños en su reputación, dar lugar a la suplantación de identidad o atentar contra su seguridad personal», explicó.

Lo primero que hay que hacer para atajar esta situación es ponerse al día sobre las redes sociales en las que está el menor. Conocer cómo las utiliza y qué riesgos asociados hay en ese mundo, pero sobre todo practicar la empatía. «Si lo ven como una imposición no va a funcionar, tiene que ser algo consensuado y con empatía», aseguró Vega. Para ello, es importante hacerles ver que la protección de la privacidad es una prioridad para ellos también, «que crear una identidad digital positiva está en



Charla de ciberseguridad impartida por José Luis Vega (derecha). J. M. BARRDO

sus manos y que nunca deben ponerse en riesgo por más likes o seguidores». Otra de las claves radica en «pensar antes de publicar» y mantener cierto control de contactos y amistades.

Además, todos los juegos y redes sociales tienen opciones para configurar la privacidad y seguridad, es decir, elegir cómo que-

remos compartir nuestra información con el mundo. «Hay que asesorarles para que sepan configurar esas opciones y que lo vea quien queremos que lo vea», aseguró Vega, que animó a emplear las herramientas de control parental «desde el respeto al menor, intentando no vulnerar nunca su privacidad».

EN BREVE

SEGURIDAD VIAL

Apenas ocho segundos para cruzar el paso peatonal del Náutico

E. C. Solo 8 segundos son de los que disponen los peatones para poder cruzar en el Náutico. Así lo asegura el concejal de Podemos-Equo Rufino Fernández que pedirá en la comisión de Movilidad una solución para mejorar la seguridad del paso peatonal de la calle Jovellanos frente a los Jardines del Náutico. Los coches cuentan con casi un minuto del semáforo en verde, 25 segundos en ámbar y solo 8 en rojo, que es cuando los peatones pueden cruzar.

OBRAS PÚBLICAS

310.000 euros para reasfaltar calles de los distritos sur y este

E. C. El Ayuntamiento sacó a licitación, por 310.000 euros, un contrato para la renovación del pavimento de nueve calles en los distritos sur y este. Son las de Río Cares, Río Nervión, Sagrado Corazón, Campo Sagrado, Esperanto, Ramón Areces (entre la avenida de Oviedo y Álava), Velázquez (entre avenida de Las Mimosas y la glorieta de entrada por la A-8.

FÚTBOL MIXTO

Torneo Intercentro en la pista de El Lauredal, el 13 de noviembre

E. C. El 13 de noviembre, de 9.30 a 12.30 horas, en la pista de El Lauredal, tendrá lugar el Torneo Intercentro de fútbol mixto, en el que participan los colegios Rey Pelayo, Jacinto Benavente y Cervantes. Está organizado por Abierto Hasta el Amanecer y la Federación de Fútbol del Principado, dirigido a niños y niñas de Primaria.



El catedrático Ignacio Guerra acompaña a Guillermo Rendueles durante su conferencia. PALOMA UCHA

Guillermo Rendueles: «La pandemia no nos sirvió para reflexionar, volvimos a lo mismo»

El psiquiatra abrió las XVI Jornadas Jovellanos de Divulgación Científica, que continúan hoy con una ponencia de Carmen Moriyón

EUGENIA GARCÍA

GIJÓN. La pandemia «podiera haber sido una oportunidad de reflexionar» sobre una sociedad que, según el psiquiatra Guillermo Rendueles, se había vuelto «líquida, individualista, una sociedad de riesgos, con escasas protecciones sociales y con tendencia al emotivismo y el hedonismo». Pero cuando llegó la covid, y con ella el encierro, «nadie trató de encontrar sentido, había una visión de túnel, no se hizo reflexión: salimos de la habitación y volvimos a lo mismo. ¿Aprendimos algo?

Aparentemente no». El psiquiatra gijonés —exalumno del Real Instituto de Jovellanos— abrió ayer las XVI Jornadas Jovellanos de Divulgación Científica con una ponencia en la que, bajo el título 'Las malas vidas tras la pandemia: del suicidio juvenil a las muertes de los mayores' explicó que, si bien durante los confinamientos «mejoraron los rasgos fuertes de salud mental» tales como los trastornos obsesivos, la anorexia y la bulimia, las neurosis e incluso las psicosis y «se redujo en un 20% la tasa de suicidios» aumentaron los procesos de ansiedad generalizada, insomnio, crisis de angustia y los trastornos de estrés postraumático.

Sin embargo, al salir de la crisis «volvieron los trastornos narcisistas, se acentuaron las patologías en torno al ordenador y aumentaron todo tipo de trastornos,

siendo el más llamativo el de estrés postraumático».

Suicidios «inevitables»

La pandemia puso de manifiesto «el olvido de los viejos» y, especialmente, «la vejez institucionalizada». Y al terminar su fase más aguda, emergieron los suicidios, que, como demostró con ejemplos, nunca pueden equipararse más allá del acto en sí de quitarse la vida. Señaló Rendueles que para las familias «no hay un proceso de duelo único, sino cinco o seis» y dudó que pueda lograrse «una tasa de suicidios cero, porque hay casos inevitables». Aunque sí matizó el poder de los vínculos sociales, de los apoyos, «de cuidarse», en su prevención. Las jornadas continúan hoy con la ponencia 'El cirujano en tiempos de pandemia' a cargo de la exalcaldesa y médico Carmen Moriyón.

Alcampo celebra su 40 aniversario con presencia del Principado y el Ayuntamiento

M. MENÉNDEZ

GIJÓN. Alcampo acaba de cumplir 40 años de presencia en Gijón y lo celebrará este mediodía con un acto en el que participarán el consejero de Industria, Empleo y Promoción Económica del Principado de Asturias, Enrique Fernández, y el concejal de Promoción Económica, Empleo, Turismo y Comercio Local del Ayuntamiento de Gijón, Santos Tejón. Además de conmemorar el aniversario, los responsables de Alcampo-Gijón mostrarán a las autoridades la reforma integral que han acometido en el hipermercado y que supuso una inversión de 6,5 millones de euros.

Alcampo abrió sus puertas en Gijón en 1982 y desde un primer momento se comprometió con los proveedores asturianos, tanto de productos como de servicios. La empresa realizó en 2021 compras a 150 proveedores de productos asturianos por valor de 68 millones de euros. Su apertura en la ciudad supuso la continuación del proyecto internacional que acababa de iniciar por aquel entonces el Grupo Auchan.

En el hipermercado trabajan actualmente 230 personas, aunque la compañía cuenta con dos centros en Asturias que dan empleo a más de 400 personas. Además, los empleados de Alcampo pueden ser accionistas de la empresa. Actualmente la firma Nhood, en coordinación con Alcampo, trabaja en la creación de un nuevo espacio comercial en las inmediaciones del hipermercado, con una superficie de 6.177 metros cuadrados y que tiene prevista su apertura para diciembre de 2023.

La XII Semana de Impulso TIC premia a TSK, Empathy y Unicef Asturias

E. GARCÍA

GIJÓN. La Milla del Conocimiento será epicentro de la duodécima edición de la Semana de Impulso TIC, una iniciativa organizada por los colegios oficiales de Ingenieros en Informática (Coiipa) y graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos del Principado de Asturias (Citipa), que girará en torno a la digitalización de la industria asturiana.

«Asturias ha vivido su época de mayor crecimiento económico de mano del sector industrial. Y en el contexto en el que vivimos, nuestra industria se enfrenta a dos retos fundamentales: la sostenibilidad y la digitalización. Desde las empresas del sector TIC se trabaja para darles respuesta», señaló durante la presentación de las jornadas Irene Cid, decana del Coiipa. La Semana Impulso TIC se desarrollará desde el pró-

ximo lunes hasta el viernes 18 de noviembre. Al cierre de la misma, se entregarán los premios Impulso TIC en una gala que se celebrará en El Roblón de Castiello y en la que serán galardonados Unicef Asturias (social), TSK Digital Innovation (empresa) y Empathy (innovación). La mención especial se entregará ex aequo al catedrático de la Universidad de Oviedo Juan Manuel Cueva y al CDO en ArcelorMittal, Carlos Alba.



Alberto Núñez (Citipa), el edil Santos Tejón e Irene Cid (Coiipa). E. C.

Metropolitan acepta reformar el local social del Chas para mantener su vínculo con el club

La cadena de gimnasios se pondrá al corriente de pagos con la entidad, mientras una firma de pádel sigue interesada en sus terrenos

Pablo Palomo

Metropolitan arreglará el local social del Club Hípico Astur el año que viene. La cadena de gimnasios se ha comprometido con la directiva del club a realizar las mejoras a las que se comprometió en 2018 cuando entró a gestionar 15.000 metros cuadrados de terrenos de la entidad tras haber rechazado hacerlas hace unas semanas. La renuncia inicial provocó mucho malestar en el club ecuestre, que se abrió a buscar soluciones. Fue en ese contexto cuando apareció una firma nacional de pádel dispuesta a hacer un gran complejo público de este deporte, como avanzó LA NUEVA ESPAÑA, gestionando en solitario los terrenos de Metropolitan. Esta empresa sigue interesada en ejecutar la operación.

Pase lo que pase, lo que parece claro es que el cambio de parecer de los responsables de Metropolitan garantiza su vinculación con el Chas, al menos, en el corto plazo. La firma deportiva comunicó el mes pasado a la directiva del club gijonés su intención de realizar varias actuaciones en el edificio social,

sin uso desde hace tiempo. Está pendiente una visita de técnicos de la empresa para poder valorar la situación. La intención, según fuentes muy cercanas a las conversaciones, es centrarse en la sala que utilizan los socios para su disfrute. Metropolitan también propondrá un calendario de actividades deportivas para los socios del Chas y se pondrá, en cuestión de días, al corriente de pago de una factura pendiente.

Con ello, las aguas bajan más calmadas en el Chas, donde muchos socios expresaron su malestar por la falta de avances en el plan de mejoras al que se comprometió Metropolitan en el 2018, cuando se hizo con los terrenos que iba a haber gestionado en su día el Grupo Ganax. La cadena de gimnasios asumió la explotación de las instalaciones no hípicas con la condición de mejorarlas. Construyó algunas pistas de pádel y realizó mejoras en una de las piscinas, la más pequeña. Si bien, la piscina olímpica sigue cerrada desde entonces y tampoco se realizó la comprometida mejora del local social.



El local social del Club Hípico Astur. | Ángel González

Las claves

01 Compromiso. Metropolitan se ha comprometido con el Club Hípico Astur a mitad del mes pasado a realizar mejoras en el edificio social del club, después de haber rechazado ejecutarlas hace varias semanas.

02 Reuniones. La cadena de gimnasios tiene pendientes varias reuniones con la directiva del Chas para poder valorar en qué estado se encuentra el edificio y también charlar sobre unas relaciones que se habían tensado hace semanas.

03 Pádel. Con el arreglo del local, todo hace indicar que Metropolitan seguirá en el Chas. Una empresa de pádel se interesó por sus terrenos. Esta firma, de carácter nacional, aún mantiene ese interés en la zona.

En medio de ese malestar, el club se abrió a buscar opciones para tratar de llegar a una solución. Entre medias, apareció un grupo nacional de pádel interesado en levantar un gran complejo de este deporte abierto al público. Esta firma estaba dispuesta a realizar mejoras en el local social, lo que gustó a los socios, y a gestionar en solitario los 15.000 metros cuadrados de terreno en poder de Metropolitan, aunque se habrían a negociar a un gestión conjunta.

La Federación Asturiana de Pádel era conocedora de estas negociaciones. Lo que hizo el Chas fue poner en contacto a este empresario con Metropolitan y se produjeron algunos encuentros. Según las fuentes consultadas, esta empresa, con experiencia en otras ciudades, sigue interesada en entrar en el Chas. Pero explican que necesitarían otra parcela anexa además de los 15.000 metros del Metropolitan para poder conseguir más edificabilidad en el club.

Lo que está claro es que con el cambio de parecer de Metropolitan, el Chas comienza a ver la luz al final del túnel y podría recuperar a partir del año que viene el emblemático edificio, muy querido por los socios. Con ello, seguiría avanzando en ese plan de saneamiento de una entidad que hace unos años llegó a estar en serios aprietos. Mucho han cambiado las cosas en el Chas, que ahora se ha convertido en una referencia regional y nacional de la hípica.



Ángel González

La Semana de Impulso TIC se centrará en la digitalización

El concejal de Promoción Económica, Santos Tejón, en el centro de la imagen junto a la decana del Colegio de Ingenieros Informáticos de Asturias, Irene Cid, y el vicedecano del Colegio de Ingenieros Técnicos Informáticos, Alberto Núñez, presentó ayer en el Ayuntamiento la XII Semana de Impulso TIC, que se desarrollará entre el 14 y el 18 de noviembre en Gijón y en Llanera y que se centrará en distintos aspectos de la digitalización de la industria asturiana.

Dimite Luis García, el representante de la FAV en el consejo de Emulsa

El representante de la Federación vecinal (FAV) en el consejo de Emulsa, Luis García, dimitió ayer por el cese del gerente de la empresa pública, Alfonso Baragaño, debido al caso de acoso. La dimisión se debe a que García votó en contra del cese en primera instancia (entendía que también debía irse el presidente, Olmo Ron) y no compartió que la FAV le instase a cambiar su decisión, como finalmente hizo.



Luis García. | Juan Plaza

Española de Cubiertas
LIMPIEZA DE CANALONES
3€/m lineal
GOTERAS
985 760 865 / 669 448 948

DESGUACES HORRO
COMPRA DE TODO TIPO DE VEHICULOS, RETIRAMOS A DOMICILIO, TRAMITACION DE BAJA EN EL MOMENTO
PUENTE NORA S/N LUGONES
985.26.04.80

Espiches concierto TIERRA ASTUR
Música en el mundo de músicos asturianos
MENDEZCATOS

XUEVES 10 DE PAVARES
21:00
TIERRA ASTUR EL VASCO
merca la te entrada en tierrastur.com
22€
985 205 252 **24€** venta online

Doña Cloti, eterna en Cangas del Narcea

«Siempre estará en nuestro corazón», aseguran los exalumnos de la maestra, que da nombre a las escaleras del Consistorio al prao del Molín

T. Cascudo
Cangas del Narcea

Clotilde Fernández, más conocida en Cangas del Narcea como doña Cloti, ya tiene su espacio en la capital del concejo. Las escaleras que unen la plaza Conde Toeno con el prao del Molín, y que discurren frente al colegio Maestro Casanova, llevan desde ayer el nombre de esta maestra que dejó huella en los cientos de estudiantes que pasaron por sus aulas y a la que siguen recordada con mucho cariño.

«Gracias a la Virgen del Carmen y a todo el pueblo, porque una de las cosas esenciales que nos transmitió Clotilde fue un profundo amor por el concejo y el orgullo de decir por todos los sitios a los que vamos: soy de Cangas del Narcea», señaló Juan Galán, uno de los nietos de esta docente, fallecida en 2014, a los 90 años de edad. Galán, ante un nutrido grupo de vecinos y los cuatro hijos de la maestra, agradeció a la Corporación actual y a la que aprobó el reconocimiento en 2014 las gestiones para homenajear a su abuela, natural de Oviedo, pero «canguesa de devoción», según dijo.

Doña Cloti nació en 1924 y aprobó la oposición de maestra en 1950. Su primer destino fue El Berrón (Siero), en el curso 1951-1952. Luego, tras pasar por otros centros, llegó a Cangas en 1960. Aunque finalizó su vida laboral en el colegio El Fuego, donde más años dio clase fue en el Maestro Casanova, concretamente entre 1961 y 1982.



Asistentes al acto celebrado ayer en Cangas del Narcea. | R. T. C.

El primero en intervenir en el acto de ayer fue el alcalde de Cangas, José Víctor Rodríguez, que hizo extensivo el reconocimiento a todas las docentes que desempeñaron su oficio con «la pasión y compromiso» de doña Cloti, a la que calificó de «maestra ejemplar». Por su parte, José Ramón Puerto, promotor del

homenaje en 2014, siendo concejal cangués, y encargado de glosar la figura de la maestra, recorrió el «cariño, la pasión y la paciencia infinita» con la que enseñaba a sus alumnos, en una época en la que las ratas por aula eran mucho mayores que las de hoy en día. También se refirió al afán de doña Cloti por seguir aprendien-

do, ya que, una vez jubilada en 1989, mantuvo una vida muy activa.

En el acto intervino también Gonzalo Azkárate en calidad de antiguo alumno. «Me enseñó a leer y a escribir, y también los números. Estoy orgulloso de este movimiento para reconocerla, porque doña Cloti siempre estará en nuestro corazón», dijo.

Los colegios de informáticos premian al instituto naviego Galileo Galilei

T. C.
Navia

El instituto Galileo Galilei de Navia se ha alzado con el XII Premio Impulso TIC en Educación, gracias a la aplicación móvil «Navia en el camino» que los estudiantes presentaron el pasado junio. Este galardón está promovido por los dos colegios de ingenieros informáticos del Principado de Asturias.

El premio consiste en un cheque regalo para invertir en material informático. Se entregará en una cena prevista para el próximo viernes, 18 de noviembre, en el marco de la Semana de Impulso TIC, que este año se desarrollará en Gijón.

La aplicación «Navia en tu camino» se puede descargar de manera gratuita y ofrece toda la información que necesita el peregrino que haga parada en el concejo. El desarrollo de este proyecto multidisciplinar ilusionó al alumnado del instituto local, que desarrolló la aplicación en dos cursos.

Adjudicadas en 188.700 euros las obras de la rotonda de San Tirso de Abres

T. C.
San Tirso de Abres

El Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana ha adjudicado en 188.717 euros las obras para construir una rotonda de acceso a la capital de San Tirso de Abres. La actuación, largamente demandada en el concejo, permitirá mejorar la seguridad vial de este punto de la N-640.

Según la información publicada en el Boletín Oficial del Estado (Boe), solo una empresa optó a la contratación. Se trata de Ovisia Pavimentos y Obras, que se hizo con la obra licitada la pasada primavera en 191.400 euros.

La actuación prevista consiste en construir una glorieta de treinta y cinco metros de diámetro exterior, que permitirá sustituir el peligroso giro en mitad de la N-640 que hacen ahora los vehículos que, desde Asturias, quieren acceder a la capital de San Tirso.

La glorieta también regulará los accesos al polígono industrial de El Boutarón.

La «aldea del siglo XXI» echa a andar en Moal con las obras para recuperar el bar-tienda

Los retrasos en la tramitación administrativa incrementan un 20% el presupuesto, de 70.000 euros, por el encarecimiento de los materiales

T. Cascudo
Moal (Cangas del Narcea)

La Sociedad Cooperativa de Moal, en Cangas del Narcea, se prepara para el inicio de las obras del bar-tienda, primer paso del ambicioso proyecto en el que se embarcó la comunidad vecinal para diseñar el modelo de la «aldea del siglo XXI». Tras más de un año de espera, el colectivo tiene la licencia de obra y confía en que el establecimiento, que recupera una actividad perdida en el pueblo, pueda estar operativo entre la primavera y el verano próximos.

«La administración no es lenta, es muy lenta, y eso que hablamos de un proyecto piloto dentro del Reto Demográfico», lamenta Toño Rodríguez, uno de los vecinos im-

plicados en esta aventura para buscar soluciones a la pérdida de población y generar empleo. El caso es que la demora de meses en obtener este permiso de obra ha motivado que el proyecto se vea negativamente afectado por la crisis global que afecta a los materiales. «Inicialmente, barajábamos una inversión de unos 70.000 euros, pero ahora calculamos un veinte por ciento de sobrecoste», señala Rodríguez. Han solicitado una subvención que cubrirá parte de la inversión que afrontarán con fondos propios. «El capital de la cooperativa no dará para cubrir el cien por cien de la inversión, pero esperamos ponernos en marcha con la menor deuda posible», explica el vecino.

El bar, de unos setenta metros cuadrados de superficie, se cons-

Apuntes

Planteamiento. La comunidad vecinal de Moal, con el apoyo del Comisionado para el Reto demográfico, lleva meses trabajando en el diseño de la que pretende ser la nueva aldea de la época posindustrial. Para ello, los residentes fundaron la entidad Puerta de Muniellos Sociedad Cooperativa Astur.

Objetivos. Son muchos los planes de esta entidad que persigue una mejor gestión del entorno para crear una actividad económica sostenible. Su primer proyecto será abrir el bar-tienda.

truirá en una finca alquilada en el centro del pueblo. «La intención es empezar ya la obra, en cuanto el constructor pueda», señala Rodríguez, quien detalla que el inmueble será de piedra y madera, respetando la arquitectura tradicional.

El primer reto del proyecto era la puesta en marcha de este bar-tienda, que será gestionado en primera instancia por la Cooperativa Puerta de Muniellos. Necesitan que el negocio esté funcionando y dando beneficios para seguir avanzando en el resto de iniciativas de esta novedosa iniciativa. Entre ellas está la gestión de la tierra. La cooperativa está a la espera de los resultados definitivos del estudio realizado a finales del año pasado para determinar el tipo de cultivo más adecuado para la zona.

«Tenemos potencial y formación para ser referentes en el sector TIC»

Irene Cid Rico Decana del Colegio de Ingenieros en Informática, que organiza en Gijón la XII Semana de Impulso TIC

«Las empresas se pelean por los informáticos, pero sigue sin traducirse en que los adolescentes busquen más esta carrera»

EUGENIA GARCÍA

GIJÓN. El pasado mes de octubre, Irene Cid Rico (Oviedo, 1978) relevó a José García Fanjul como decana del Colegio de Ingenieros en Informática del Principado de Asturias (COIIPA), que junto al Colegio Oficial de Graduados en Ingeniería Informática organiza la XII Semana de Impulso TIC que arranca hoy.

«Es usted la primera decana del COIIPA en su historia.»

«La presencia de la mujer en la profesión es aún minoritaria y a pesar de la educación y los esfuerzos que hacemos aún se ven pocos resultados, a nivel de entrada en los estudios y más aún en puestos de investigación y direcciones. Por eso, estoy muy contenta de que las mujeres puedan ver que se puede acceder a puestos de mayor responsabilidad y que estamos perfectamente capacitadas. Cuantas más estemos, más fácil será.»

«Cada vez hay más demanda de profesionales con formación en ingeniería informática. De he-

cho, uno de las mesas de estas jornadas se dirige a escolares...»

«Sí, la jornada del miércoles, junto con la Consejería de Educación y la Oficina de Juventud de Gijón intenta acercar a los jóvenes los oficios de la informática, dada la demanda que hay y viendo la calidad de los trabajos que consiguen los ingenieros informáticos. Las multinacionales pelean por ellos porque hay gran competencia, pero sigue sin traducirse en que los adolescentes busquen más esta carrera. La vocación es importante, pero sin trabajo se frustra. Y desde la informática se pueden hacer cosas muy interesantes, en ámbitos como la medicina o la biología, y trabajando en equipos multidisciplinares.»

«Esta edición de la Semana Impulso TIC se centra en la digitalización de la industria. ¿Por qué?»

«En Asturias la industria tiene un peso fundamental y para que sea competitiva hoy en día tiene que meterse en el proceso de digitalización. Se están haciendo esfuerzos, pero todavía hay que mejorar, y creemos que tener en cuenta el punto de vista de los informáticos a nivel de toma de decisiones puede traducirse en mejoras competitivas para la empresa. Nos falta ese pequeño paso.»

«¿Qué procesos de digitalización centrarán las jornadas?»

Irene Cid, decana del Colegio de Ingenieros en Informática. E. C.

«Se hablará de aquellos que ya se están trabajando y que pueden tener más desarrollo, como la seguridad. O la inteligencia artificial, que también tiene su variante en la industria para conseguir la optimización de los procesos y responder mejor a las necesidades de los clientes. También se abordarán los gemelos digitales, que permiten virtualizar, acceder a sistemas externos y controlarlos a distancia.»

«¿Están las empresas e instituciones protegidas para un mundo tan digital?»

«Las grandes empresas sí han podido implantar medidas de segu-

ridad, pero tenemos que proteger mucho más a la mediana y pequeña empresa, a la que muchas veces ya le cuesta adquirir la informática y aún más implementar medidas. Vemos que son las más afectadas por ataques de espionaje y 'phishing' con el objetivo de conseguir dinero, facturas, etcétera. Es algo en lo que hay que trabajar.»

«Se hablará también de transformación digital en el sector turístico...»

«Es uno de los sectores más en auge y de los que más usan la informática: ha integrado herramientas informáticas tanto a la

CANDIDATURA PARA LA LABORAL

«Lograr ser sede de la Agencia de IA sería muy importante para vernos reconocidos»

hora de proponer destinos adaptados a los usuarios como de encontrar buenas ofertas. La problemática es conseguir suficiente comunicación entre las empresas que disponen de las herramientas y el sector para que puedan elegir a medida.

«Gijón aspira a acoger la Agencia Española de Supervisión de Inteligencia Artificial, en la Laboral, ¿qué podría suponer para la ciudad y Asturias?»

«Sería muy importante para la región, para vernos reconocidos, porque tenemos un departamento de Inteligencia Artificial en la Universidad de Oviedo de bastante relieve que ya merece una atención en esa candidatura. Pero además se plantea en una zona, el Parque Científico y Tecnológico, que permitiría perfectamente aunar las necesidades de la agencia e incorporar agentes de todos los sectores, tanto técnicos como universitarios, y de todas las especialidades.»

«¿Tenemos capacidad como región para convertirnos en referente en el sector TIC?»

«Tenemos potencial, tenemos la formación de ingenieros en informática que están preparados y trabajan en multinacionales. El problema es conseguir retener ese talento. No podemos entender la informática solo como un servicio exclusivo para un cliente: tenemos que lograr desarrollar productos de software más genéricos y de calidad que por sí solos tengan valor y puedan comercializarse, porque las empresas de software son verdaderamente rentables.»

Un ❤️ LUGONES por y para las personas

Plantación de arbolado autóctono en todas las zonas verdes de Lugones

Renaturalización y mejora de la accesibilidad e infraestructuras de las zonas verdes de Lugones.

Proyecto cofinanciado por:

- UNIÓN EUROPEA
- Fondo Europeo de Desarrollo Regional
- Una manera de hacer Europa
- SIERO AYUNTAMIENTO

Alberto Núñez Oliveira | Vicedecano de CITPA, organiza la XII Semana de Impulso TIC

«La industria clásica en Asturias tendría problemas sin digitalización»

«El sector de la TIC necesita más profesionales, y es importante que se fomente su estudio entre los jóvenes, que son nativos digitales»

I. Peláez

Organizada por los Colegios Oficiales de Ingenieros en Informática (COIIPA) y Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos del Principado de Asturias (CITPA), la XII Semana de Impulso TIC arranca hoy en Gijón, con la «Milla del Conocimiento» como principal escenario. Alberto Núñez Oliveira (Avilés, 1966) es vicedecano de CITPA y uno de los promotores de esta cita que se centrará en la digitalización de la industria asturiana con el objetivo de «intentar visualizar la aportación de la ingeniería informática a esa digitalización».

—¿Cuál es el objetivo de la cita? —Hay dos motivaciones. La cuarta revolución industrial es un hecho, y eso impacta especialmente en una región como la nuestra, de tradición industrial. Y, por otra parte, la disciplina informática y su aportación a esa industria nos parece muy relevante porque Asturias tiene mucho margen de crecimiento dentro de España en términos de la aportación dentro de su PIB de lo que son las Tecnologías de Información y la Comunicación (TIC). Comunidades como Madrid y Cataluña pesan muchísimo, pero Asturias tiene ese margen de crecimiento que es muy

importante dada esa industria que puede tirar mucho de las TIC y que, además, tenemos unas de las universidades más antiguas de España que está produciendo egresados todos los años.

—¿En qué punto está la digitalización de la industria asturiana?

—En la media de la digitalización del resto de España. La cuarta revolución industrial tiene una serie de hitos pendientes, entre ellos porque hay tecnologías que están llegando nuevas y, por tanto, hay una senda de consolidación y es ahí donde nosotros nos implicamos, en tratar de impulsarlas. Capítulos como el Big Data o la inteligencia artificial todavía tienen que acabar de aterrizar en la industria y contribuir a implementar la productividad, además de transformar el proceso productivo clásico. Eso permitirá consolidar la cuarta revolución industrial. A nuestro juicio, la tercera revolución industrial digamos que es la que introduce la computación y la digitalización está todavía acabando de consolidarse y, por otra parte, acompaña ya el inicio de la cuarta revolución que es llevar al extremo esa digitalización. Introduciendo la inteligencia artificial, los datos masivos y la interconectividad.



Alberto Núñez, ayer por la tarde, en su despacho en Avilés. | María Fuentes

—¿El futuro pasa por la digitalización?

—Sin lugar a dudas. Nuestra industria clásica tendría problemas sin digitalización. Bueno, la nuestra y la de cualquier sitio, claro. Pero aquí hay una tradición industrial muy grande y por eso necesitamos llevar esa industrialización a término.

—¿Cómo se consigue esa digitalización con una región demográficamente en decadencia y altamente envejecida?

—Ese es un problema. Tenemos una población realmente envejecida, pero hay elementos esperanzadores. A pesar de que oscilamos en el millón de habitantes, tenemos la industria de las Tecnologías de la Información muy importante. Por ejemplo, en el Parque Científico y Tecnológico tenemos startups y empresas innovadoras que, cuando exploras un poco cuál es su operación comercial, más allá de sus productos en términos técnicos, realmente

ves que vienen clientes no solo de España sino del extranjero. A través de todo ese networking, de políticas públicas, esperamos capturar más talento y que esa industria vaya creciendo. Nuestros jóvenes son nativos digitales, y los que llevamos toda la vida en informática nos sorprendemos de lo que hacen.

—¿Apuestan por las nuevas tecnologías?

—Estamos intentando desde los colegios ser capaces de capturar vocaciones lo más pronto posible e incorporarlos al ecosistema TIC, porque necesitamos muchísimas más personas y profesionales de los que egresamos actualmente. Al final, necesitamos más gente y hay varias palancas en los que podemos actuar. De hecho, el mensaje es que este sector necesita más profesionales, y es importante que, desde organismos, administraciones, asociaciones y las propias familias se fomente que los chicos y chicas estudien estas disciplinas para que el día de mañana empujemos todos.

—¿Habla de chicos y chicas porque sigue existiendo una brecha de género?

—Sí la hay sí. Y especialmente a los colegios profesionales nos consta que las administraciones han intervenido para tomar medidas al respecto. Soy profesor en la Universidad de Oviedo y todavía no llegan todas las chicas que nos gustaría. Hay que seguir siendo proactivos y que cada vez haya más mujeres.

—Gijón está inmerso en la ampliación del Parque Científico. ¿Ese es el camino?

—El Ayuntamiento Gijón es un ejemplo y desde los colegios oficiales lo constatamos cuando nos reunimos para proponer al Ayuntamiento ser sede de esta edición. Recibimos desde el principio una respuesta positiva a través de Gijón Impulsa, montando jornadas, contactando con empresas y asociaciones y sentimos que el Ayuntamiento tiene una apuesta muy decidida de las TIC. De hecho, esta colaboración no solo se ciñó a esta XII Semana, sino a más actividades. No cabe duda que hay una firma decisión de Gijón de impulsar las TIC en todos los niveles, también en el ámbito turístico.

San Martín de Huerces distingue a sus mayores

Baile y comida de confraternización para rendir honores a los vecinos Ángel Iglesias y María Rosa Sánchez, «Maruja»

I. P.

Los vecinos de San Martín Huerces vivieron ayer su día más especial con un encuentro que, además de para bailar y disfrutar en compañía, también sirvió para rendir homenaje a dos de sus vecinos, Ángel Iglesias, presidente de la asociación de empresarios de polígono Mora Garay y fundador de la asociación vecinal La Atalaya, que presidió durante dieciséis

años, así como a María Rosa Sánchez Menéndez, «Maruja».

El homenaje y la comida de confraternización, a la que asistió el concejal de Distrito Rural, el socialista José Ramón Tuero, tuvo lugar en el Marieva Palace y sirvió para «disfrutar de un buen rato», en palabras de su presidente vecinal, Santiago Izquierdo, que bromeó con el buen ambiente: «Marché a las seis y seguían muchos bailando con el dj».



Ángel Iglesias y Maruja Sánchez, ayer, en el Marieva Palace, rodeados de sus vecinos. | Marcos León

Las TIC generan el 4% del PIB y unos 8.000 puestos de trabajo en la región

Expertos y autoridades reconocen la fortaleza del sector pero aprecian mucho margen de mejora en la digitalización de la industria asturiana

LAURA MAYORDOMO

GIJÓN. El de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) es un sector que luce músculo en Asturias. Según datos aportados ayer por el consejero de Industria, Empleo y Promoción Económica, Enrique Fernández, genera el 4% del PIB regional, un 2% del empleo –con cerca de 8.000 puestos de trabajo–, una facturación de mil millones de euros y un volumen de negocio en progresivo crecimiento que lo sitúa como «un ámbito de gran futuro».

Pero se da en el Principado «una doble casualidad extraña»,

a juicio de Paulino Álvarez, decano del Colegio Oficial de Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos en Informática (CITIPA). Y es que, mientras «tenemos un sector TIC avanzado y bien considerado», el nivel de digitalización de la industria regional es «muy flojo».

Fue la idea principal que se puso de manifiesto en la inauguración de la XII Semana de Impulso TIC, organizada por el CITIPA y el Colegio Oficial de Ingenieros en Informática del Principado (COIIPA) y que hasta el viernes se desarrollará en Gijón. La edición de este año se centrará precisamente en abordar la transformación tecnológica de la industria. «Espero que con estas jornadas nos pongamos al día y veamos posibles soluciones» a esa deficiente digitalización de la industria regional, deseó Álvarez. No es baladí. Esa transforma-



En primera fila, Paulino Álvarez, decano del Colegio de Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos en Informática del Principado (CITIPA); la alcaldesa, Ana González; el consejero de Industria, Empleo y Promoción Económica, Enrique Fernández; y el vicedecano del Colegio de Ingenieros en Informática del Principado (COIIPA), José García Fanjul, en la inauguración de la XII Semana de Impulso TIC. JOSÉ SIMAL

ción digital permite a las empresas posicionarse mejor en el mercado, mejorar su productividad y aumentar la calidad de sus productos y servicios, repasó la vicedecana primera del CITIPA, Yolanda Iglesias.

Y más allá de para las empresas, la digitalización «es una herramienta necesaria para mejorar lo que hacemos» también en

las administraciones y en el conjunto de la sociedad, remarcó por su parte la alcaldesa de Gijón, Ana González, abogó por estar muy pendientes de que esa transformación tecnológica –la «cuarta revolución»– llega también a las personas. «Es importante no dejar a nadie atrás, porque si no, podemos estar creando ahí una nueva brecha. No se olviden de

que digitalizamos para las personas», advirtió durante su intervención en el salón de actos del Edificio Impulsa del Parque Tecnológico.

En ese mismo escenario tendrá lugar esta mañana la segunda jornada de la Semana de Impulso TIC, en la que varios expertos hablarán de la transformación digital en el sector turístico.

Lucía S. mañana empieza la rehabilitación energética



DE MALGASTAR ENERGÍA TAMBIÉN SE SALE

Infórmate en derrocholicos.es

Todos somos **derrochólicos**. Sin darnos cuenta, tenemos malos hábitos que, sumados, suponen un enorme desperdicio energético. Y, además, la mayoría de **nuestras viviendas** son **antiguas** y muy **ineficientes** en el uso de la energía. Ahora, con las numerosas **ayudas para la rehabilitación energética de edificios** podrás mejorar el **aislamiento** de puertas y ventanas.



La quinta Revolución Industrial ya está «en camino», advierte Industria a las empresas

El Consejero defiende en la XII Semana de Impulso TIC que el progreso estará «en la estrecha interacción entre los humanos y las máquinas»

M. C.

La importancia de que las industrias asturianas avancen en su digitalización, en lo que se conoce como la «industria 4.0», que incluye una transformación del proceso productivo clásico y el uso de tecnologías como el «big data», la inteligencia artificial o el internet de las cosas, fue puesto de relieve ayer en la inauguración en el Parque Científico y Tecnológico de Gijón de la XII Semana de Impulso TIC (tecnologías de la información y la comunicación), con el lema «Digitalizando la Industria Asturiana». Muchas industrias asturianas aún tienen pendiente convertirse en industrias 4.0 en un momento en el que «la innovación está siendo tan rápida, tan vertiginosa, que hoy en día, aun cuando muchas empresas y sectores se encuentran en medio de esta cuarta Revolución Industrial, ya está en camino la siguiente; ya estamos hablando de industria 5.0, un nuevo paradigma que difumina el énfasis puesto en la tecnología y habla de que el verdadero potencial para el progreso estará en la estrecha interacción entre los humanos y las máquinas», señaló el consejero de industria del Principado, Enrique Fernández.

El consejero animó a las empresas a avanzar en el camino de la digitalización dado que quienes primero adopten ese cambio «generarán riqueza y prosperidad en la región, que durará muchos años», al ganar en competitividad y permitir a las industrias sobrevivir en mercados «cada vez más exigentes». En cuanto al sector TIC, Fernández destacó que supone el 4% del PIB regional, el 2% del empleo y genera un volumen de negocio anual de



Por la izquierda, el vicedecano del Colegio de Ingenieros Informáticos, José García Fanjul; Enrique Fernández; Ana González, y el decano del Colegio de Ingenieros Técnicos en Informática, Paulino Álvarez Ondina. | Juan Plaza

mil millones de euros, considerando que su reto es «la formación y cualificación de nuevos profesionales».

«La brecha digital»

Por su parte, la alcaldesa, Ana González, agradeció que esta edición vuelva a escoger como sede Gijón (junto con Llanera) y puso sobre el tapete la cuestión de la brecha digital: «si las empresas son digitales, pero la sociedad no somos digitales, va a haber una brecha. La digitalización es una herramienta necesaria para mejorar lo que hace-

mos, pero no hay que dejar a nadie atrás; tenemos que evitar la brecha digital», señaló.

El decano del Colegio de Ingenieros Técnicos en Informática, Paulino Álvarez Ondina, apuntó que el sector TIC en Asturias está muy avanzado y bien considerado a nivel nacional, «pero en cambio el resto de industrias están un poco por detrás de las expectativas de digitalización que esperaríamos».

Tras la inauguración, la primera charla de las jornadas corrió a cargo de Ángel Retamar, jefe de Internet

de las Cosas de Envira Sostenible, empresa que gestiona los sistemas de control de la calidad del aire para administraciones y los sistemas de control de emisiones en tiempo real de numerosas industrias españolas. Retamar indicó que «el mayor límite a la competitividad de la industria es la cuota de emisiones que puede soltar a la atmósfera» y que las industrias deben compaginar «ser competitivas y sostenibles» y avanzar en los objetivos de reducción de emisiones y desarrollo marcados por la UE.



Juan Plaza

Ciclo de cine «Por ser mujeres» en El Llano

La concejala de Cooperación al Desarrollo, Carmen Saras, asistió ayer a la proyección de la película «I still hide to smoke» en el Centro Municipal Integrado de El Llano. La obra forma parte del ciclo de cine «Por ser mujeres», organizado por la Coordinadora de ONGD del Principado de Asturias. En la imagen, público durante la proyección.



Marcos León

Da inicio la XI Semana Cultural Salmantina

El Centro Municipal Integrado Ateneo de La Calzada acogió ayer la jornada inaugural de la XI Semana Cultural Salmantina, que se prolongará hasta el día 19 de noviembre con diferentes actividades para fomentar la participación intergeneracional. En la imagen, varios asistentes en uno de los espacios del CMI Ateneo La Calzada.

Jornada sobre ciberseguridad en el Parque Tecnológico

Cluster TIC Asturias y Giro Consulting organizan hoy el Nodo de Seguridad de la Información de Asturias, jornada que se celebra en el edificio AS5-Hub del Parque Científico y Tecnológico de Gijón, como punto de encuentro entre diversos actores que trabajan en el ámbito de la ciberseguridad en Asturias, donde intercambiar conocimiento y experiencias. Durante el encuentro se presentará el mapa de capacidades en ciberseguridad de Asturias.

Comienzan las obras de los nuevos accesos del Grupo en Begoña

El Grupo Covadonga iniciará hoy con las obras en su sede en Begoña para instalar el control de reconocimiento facial en sus accesos. El club informó de que a partir de hoy la entrada a esta sede se hará por la entrada por el paseo de Begoña mientras duren los trabajos. Como sucedió en la sede de Las Mesas, donde el sistema ya está en fase de pruebas, habrá personal de la entidad en todo momento para asesorar a los socios ante cualquier incidencia que surja.

El IES Piles reordena a los docentes por una baja en Matemáticas

Los profesores del departamento de matemáticas de IES Piles han reorganizado su jornada para poder dar clase de esta materia a cuatro grupos afectados por la baja de un docente, desde el 17 de octubre. El centro indica que ha dado explicaciones a las familias y que tres de los grupos han tenido clase un día a la semana por el profesor de docencia compartida hasta el día 11. Después se han reorganizado los horarios de los docentes en la medida de lo posible para cubrir la ausencia y se ha hecho un plan de trabajo.

El Cervantes, a la espera de una solución por el dinero del material

Los alumnos del colegio Cervantes entregaron ayer a sus tutores las hojas necesarias para que el centro efectúe la devolución del dinero del material escolar, en concreto 105 euros que entregaron a principios de curso cerca de 120 familias. Este dinero, explican desde el centro, no se ha gastado. Las familias esperan una solución por parte de la consejería de Educación. Por otra parte, Angeles García, la exdirectora del centro, se presentará como número 2 a las elecciones sindicales por UGT en educación.

EN BREVE

SEMANA IMPULSO TIC
Retos en la digitalización del sector turístico

M. A. La segunda jornada de la Semana Impulso TIC abordó los retos en la digitalización del sector turístico así como la necesidad de poner el foco en las micropymes. Como plan de actuación se pro-

puso realizar una jornada monográfica de la digitalización en el sector turístico y establecer un canal de colaboración con los colegios profesionales para «ofrecer información y apoyo a la hora de tomar decisiones», señaló Alberto Núñez, vicedecano del Colegio Oficial de Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos en Informática (CITIPA).



Mesa 'La transformación digital en el sector turístico'. J. C. ROMÁN

CLUB DE REGATAS

Conferencia sobre la globalización hispánica

M. A. Mañana, a las 19 horas, tendrá lugar la segunda conferencia del ciclo '2022Orígenes', organizado por la Asociación de Antiguos Alumnos del Colegio de la Inmaculada en el Club de Regatas. La charla reflexionará sobre el inicio de la globalización hispánica y correrá a cargo del Capitán de Navío Juan Ozores Massó.

«Trabajamos al 100% para el Sespa y la diferencia salarial es cada vez mayor»

La plantilla del Hospital de Cruz Roja corta la calle Uría para reclamar un convenio «justo» y homologado

EUGENIA GARCÍA

GIJÓN. Aprovechando el cambio de turno, a las 14.50 horas, cerca de un centenar de trabajadores del Hospital de Cruz Roja salieron del centro, aún ataviados con batas blancas y pijamas, y cortaron la confluencia entre las calles Uría y Adosinda. Tras una gran pancarta y usando silbatos para causar un gran estruendo, médicos, enfermeras y demás personal del hospital reclamaron «un convenio justo» y la homologación de sus salarios a los de los trabajadores del Servicio de Salud del Principado (Sespa). Asomados a las ventanas, sus compañeros secundaban la acción desde el interior del edificio.

Iniciaban así las movilizaciones tras «ocho meses de negociación del convenio colectivo sin llegar a ningún punto de acuerdo con la dirección de la empresa», señaló la presidenta del comité de

empresa, Susana Díaz Prieto. «Decidimos tomar medidas de presión porque no vemos ningún movimiento por su parte ni ningún tipo de compromiso. Ni a corto plazo para cerrar algún tipo de acuerdo para este año ni para los restantes». Recordó Díaz Prieto que «nosotros no habíamos puesto margen temporal para el convenio, fue la propia empresa la que propuso negociarlo a tres años».

El planteamiento de los cerca de 350 trabajadores del Hospital de Cruz Roja es lograr lo que «lleamos reclamando convenio tras convenio: la homologación salarial con el Servicio de Salud del Principado que se inició ya en 2005, pero el proceso quedó totalmente paralizado». Su objetivo es que la empresa acceda a una subida salarial superior a la del 1,25% que se les puso sobre la mesa el pasado mes de marzo, la inicio de las conversaciones, y que el comité consideró insuficiente.

«La diferencia de salarios entre los trabajadores del Sespa y nosotros ya es muy alta y cada vez se distancia más», recaló Díaz Prieto. Todo ello pese a que «el Hospital de Cruz Roja trabaja al 100% para el Sespa, son todo pa-



Trabajadores del Hospital de Cruz Roja, durante la concentración frente al centro sanitario. JOSÉ SIMAL

cientes derivados del Hospital de Cabueñes y otras áreas». También demandan mejoras sociales, en cuanto a permisos y días de libre disposición. Y se muestran dispuestos a «flexibilizar los plazos» para su homologación en un horizonte de cinco años.

Tanto el Hospital de Cruz Roja como el de Jove están vinculados a la red hospitalaria pública me-

dante un convenio suscrito con el Sespa. El Hospital de Jove, con 217 camas, tiene asignada una población de 60.000 habitantes y recibe una financiación de 40,6 millones de euros. El Hospital de Cruz Roja, con 129 camas, percibe una aportación de 21,6 millones de euros del Principado. Ambos vieron incrementadas sus partidas.

La pasada semana eran los trabajadores de la Fundación Hospital de Jove quienes se concentraban ante el centro para protestar por la congelación de sus nóminas. En su caso, reclaman una subida salarial del 2,75%, porcentaje en el que el Servicio de Salud del Principado incrementó el convenio singular firmado con dicho

centro para este ejercicio. Hoy repetirán movilización.

Un autobús afectado

Como consecuencia del corte de calles, un autobús de la línea 25 de EMTUSA que circulaba por Uría se vio obligado a parar durante la media hora que duró la movilización. Varios de los usuarios terminaron bajándose del bus. También se vieron afectados varios conductores, si bien no era la hora de mayor afluencia en la calle Uría. Varios agentes de la Policía Local se desplazaron al lugar y constataron que la movilización finalizó a hora estipulada y sin incidentes, por lo que a las 15.10 horas se restableció el tráfico con normalidad.

La semana pasada se concentraron los trabajadores de Jove en protesta por sus salarios. Hoy repetirán movilización

Aldi abre en Nuevo Roces y crea once puestos de trabajo

M. M. C.

GIJÓN. Aldi abre hoy su primera tienda en Gijón (lunes a sábado, de 9 a 21 horas). Está en Nuevo Roces y ayer recibió la visita de la alcaldesa, Ana González; el director general de Comercio, Julio González Zapico, y el concejal de Promoción Económica, San-

tos Tejón. El responsable de Expansión de la cadena, Víctor Nieto, indicó que se han creado once puestos de trabajo y la alcaldesa añadió que todos los empleados «son de Gijón». Además, la regidora resaltó que un equipamiento como este va completando las necesidades de un barrio como el de Nuevo Roces.



Autoridades y responsables de Aldi, en la nueva tienda. PALOMA UCHA

AYUNTAMIENTO DE LLANES
La Comisión Especial de Cuentas: Promoción Económica y Sectorial; Hacienda y Patrimonio; Fomento de la Cultura, Deporte, Festejos, Personal; Seguridad e Interior; Transportes y Comunicaciones; Turismo, en sesión celebrada el día 10 de noviembre de 2022, acordó iniciar procedimiento administrativo para nombrar el hoyo nº 7 del Campo de Golf Municipal con el nombre de «CELIA BARQUIN AROZAMENA». De conformidad con lo dispuesto en el artículo 18 de la Ordenanza reguladora de las distinciones honoríficas oficiales del Ayuntamiento de Llanes (BOPLA núm. 196 de 24-VIII-2011), se abre un plazo de información pública, por término de VEINTE DÍAS HÁBILES, a contar del siguiente a la publicación de este anuncio en prensa, a fin de que cualquier persona o entidad, pueda personarse en el expediente y alegar cuantos méritos o derechos, en su caso, estimen oportunos.
Llanes a 14 de noviembre de 2022
Fdo: Enrique Riebler Rozas
Alcalde-Presidente



Rosana Álvarez, con algunos de los alumnos del IES La Fresneda que han diseñado una aplicación para ayudar a reciclar correctamente. | R. A.

La Fresneda se aplica a reciclar

Alumnos del instituto sierense ganan un premio por una app móvil que señala a qué contenedor tirar cada residuo

A. Lorca
La Fresneda (Siero)

El Instituto de Enseñanza Secundaria (IES) de La Fresneda está empeñado en que sus alumnos lleven la teoría a la práctica. Y lo hacen a través de proyectos como el que ha ganado el segundo premio Impulso TIC, que otorga el Colegio Oficial

de Ingenieros en Informática del Principado (COIIPA) y el Colegio de Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos del Principado (CITIPA). La distinción ha sido para un grupo de alumnos de Primero de la ESO del centro sierense que desarrollaron una aplicación para el teléfono móvil a través de la que un código QR colocado en los contenedores de basura permite

comprobar sobre la marcha al usuario qué residuos hay que tirar en cada uno de esos depósitos.

Rosana Álvarez, la profesora encargada del club de ciencia del instituto, en el que se fue desarrollando esta idea, explicó cómo ha sido el proceso: «El año pasado se habló al alumnado del paso de una economía lineal a una circular, de las cinco erres del reciclaje (reducir, reutilizar,

reciclar, reparar y reincorporar) y se les invitó a pensar en proyectos para mejorar el medio ambiente desde nuestro ámbito de acción». Y de esta reflexión surgió un problema a resolver. «Hay veces que vas a reciclar y no sabes en qué contenedor tienes que tirar cada cosa, entonces se les ocurrió diseñar una aplicación multiplataforma a través de un escáner QR, también incluir la posibilidad de hacer una foto al residuo y que la aplicación te diga dónde tienes que tirarlo», añade Álvarez.

La profesora de Tecnología reconoce que para los alumnos ha sido una enorme satisfacción ganar este premio, que además les confirma que el camino que están siguiendo en este centro es el correcto: «Ya ganamos muchas cosas, los alumnos son activos, les motiva inventar cosas y aplicar esas cosas que se les enseñan». El IES de La Fresneda, añade Álvarez, trabaja «por proyectos». «La nueva ley educativa, la LOMLOE, nos obliga a trabajar de esta manera, pero yo por ejemplo ya llevo años haciéndolo. Hicimos otra aplicación móvil multiplataforma similar a Wallapop, pero haciendo trueque entre la gente del instituto para aprovechar lo que no se usa; también se planteó en su día, como todavía no tenemos cafetería, hacer una aplicación para pedir el día anterior pinchos para que no se tirara nada. Y también se hizo una contra el acoso», explica la profesora.

Muchos de estos trabajos los realizan a través de una aplicación de inteligencia artificial con la que se han familiarizado y que les da la opción también de almacenar sus trabajos e ir enriqueciéndolos. «Les da la posibilidad de manejar una serie de ítems», explica Rosa Álvarez, que piensa seguir avanzado en un camino que hace que los alumnos de La Fresneda piensen y diseñen sistemas con aplicaciones prácticas reales.

Siero tendrá un plan de empleo que trabajará en mejorar la oferta senderista local

L. P.
Pola de Siero

Siero pondrá en marcha antes de que acabe el año un plan de empleo, el primero desde el año 2015, en el que se prevé la contratación de cinco personas. El concejal de Hacienda, Alberto Pajares, explicó que este proyecto tendrá por objeto la realización del llamado «Proyecto de Integración de la red de senderismo de Siero», con intervenciones que pongan en valor zonas naturales del concejo. De esta forma se creará una red de senderismo, conectando entre sí los tramos de sendas existentes en la actualidad, con un total de 124 kilómetros de corredores verdes.

Las actuaciones comprenderán mejoras en varios espacios de la zona rural y se centrarán principalmente en el entorno del Picu Fariu, Careses y el Camino de Santiago. Las contrataciones tendrán carácter laboral temporal, por un año, y de las cinco personas contratadas, tres plazas estarán reservadas a personas mayores de 45 años.

Paz, cooperación y mujer, temas de las dos muestras en las casas de cultura de Llanera

A. L.
Posada de Llanera

La Casa de Cultura de Posada y la de Lugo de Llanera acogerán dos exposiciones con temáticas relacionadas con la paz, la cooperación y el reconocimiento del papel que han tenido las mujeres a lo largo de la historia. Estas dos exposiciones, que están impulsadas por el Instituto de Estudios para la Paz y la Cooperación, estarán abiertas al público hasta el próximo 30 de noviembre, entre las 11.00 y las 14.00 horas, y entre las 16.00 y las 22.00 horas.

En el caso de la Casa Municipal de Cultura de Posada, la exposición se titula «Objetivos de Desarrollo Sostenible. Agenda 2030» y versará sobre los 17 objetivos globales que se ha marcado la Organización de Naciones Unidas (ONU) para «lograr un futuro mejor y más sostenible para todos». Por su parte, en la Casa Municipal de Cultura de Lugo habrá esos mismos días una exposición titulada «Mujeres haciendo historia».

Cristóbal Aguiló, ganador del concurso del cartel de los Callos de Noreña

L. Palacios
Noreña

Las Jornadas de los Callos de Noreña son la cita gastronómica más antigua de España, pero este año se reviste de modernidad gracias al diseño del cartel anunciador realizado por Cristóbal Aguiló. La obra de Aguiló, radicado en Murcia y nacido en Inglaterra, ha sido la ganadora de un concurso al que concurrieron 50 personas y en el que ha destacado «el gran nivel de las propuestas».

El cartel fue presentado ayer por Juan Fernández y Maite Martínez, presidente y vicepresidenta de la Junta de Hostelería local, y Fini Torre, tesorera de la entidad. Junto a ellos estuvo la edil de Turismo Ana González. En el trabajo se ha representado un cerdo vestido de cocinero a punto de comer un pla-



Por la izquierda, Maite Martínez, Ana González, Juan Fernández y Fini Torre, durante la presentación del cartel. | L. P.

to de callos «con cuchara, como debe ser», señalaban los hosteleros, que explicaron que uno de los criterios de descarte de las obras presentadas al certamen se basó precisamente en la forma de elaborar este plato en la Villa Condal.

«Aquellos en los que salía chorizo o morcilla no pasaron la criba, aquí no se comen así», indican.

Las jornadas se celebrarán del 2 al 11 de diciembre, una cita «consolidada, en la que esperamos que haya mucha gente como ya suce-

dió con las jornadas de la Matanza», y que contará con actividades complementarias como la Carrera de los Callos, con más de medio millar de participantes y varias propuestas culturales y de concienciación.



Unos 200 alumnos de cuatro colegios gijoneses participaron en la jornada de Impulso TIC. **JUAN CARLOS ROMÁN**

«En informática puedes tener cierto estatus con 22 años»

Luis Velasco, ingeniero de software en Spotify, participó en uno de los talleres para escolares de la Semana Impulso TIC

M. M. C.

GIJÓN. Los profesionales de la informática trataron ayer de acercar las distintas salidas profesionales de esta disciplina a los dos centenares de alumnos de los colegios Rosario Acuña, Piles, Santo Ángel y Virgen Mediadora que participaron en la Semana Impulso TIC, en el Centro Municipal Integrado de El Coto, en colaboración con los colegios oficiales de Ingenieros en Informática y de Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos en Informática.

El acto estuvo coordinado por María Luisa González, profesora de Enseñanza Secundaria en la especialidad de Informática, y participaron profesionales como Irene Cid, decana del Colegio de Ingenieros Informáticos; Luis Emilio Velasco, ingeniero de software en Spotify y profesor en la Universidad de Oviedo; Diego Picos, técnico de sistemas microinformáticos y redes que trabaja para Inditex, a través de Indra, y Víctor Maclanda, técnico superior en desarrollo de aplicaciones web en una gran empresa internacional. Todos trataron de aclarar

Profesionales del sector recuerdan a los jóvenes que «en la carrera hay muchas posibilidades»

las dudas de los escolares sobre cómo acceder a estas profesiones y el amplio abanico laboral que existe en el mundo de la informática.

Trabajar antes de acabar

«A lo largo de la carrera se pueden encontrar muchas posibilidades», explicó Irene Cid, quien apuntó que los jóvenes no suelen elegir la informática como primera opción de sus estudios. Diego Picos es uno de los muchos profesionales que «hemos conseguido dar el salto desde las prácticas en los centros de trabajo a directamente estar en el mercado laboral». Se sirvió de la Formación Profesional, pues «dentro de su currículo hay una última parte que es formación en un centro de trabajo. Si las empresas obtienen los perfiles que están buscando, puede hacer que te quedes en la propia empresa».

Victor Maclanda se confesó un «mal estudiante» en Secundaria, pero optó por un ciclo formativo de grado superior y empezó a trabajar «seis meses antes» de terminar la carrera. Apunta la cantidad de salidas que tiene la informática, como el diseño, los videojuegos, la realidad virtual y «cada día salen opciones nuevas».

Luis Velasco trabaja para Spotify y contó a los escolares «todos los pasos que he dado hasta llegar hasta aquí y ver si eso les alienta a pensar más en un oficio como este». Reconoce que «este mundo es bastante joven y las salidas laborales son bastante tempranas. No tienes que esperar a tener 30 años para ser reconocido como un profesional. Puedes tener un cierto estatus con 22 años».

Oferplan

EL COMERCIO

Menú parrilla para dos personas con música en directo

51% | ~~89€~~ | 44€

La Parrilla de Balbona
Alto Balbona, 20. 33429 - Bobes, Siero

Disfruta de un sabroso menú de parrillada con música en directo en compañía de quien tu prefieras.

¿QUÉ TE OFRECEMOS?

- Menú parrilla para dos personas con música en directo

EL MENÚ:

- * Entrantes: Croquetas caseras de jamón
- * Ensalada templada de gambas y gulas
- * Principal: Chuletón de vaca de 1kg aprox. a la parrilla
- * Postres caseros
- * Bebida: botella de Sidra DO, vino o agua

Los fines de semana podréis disfrutar con música en directo

kioskoymas@direccion.asturias@cope.es

oferplan.elcomercio.es

1

Entra en oferplan.elcomercio.es y regístrate

2

Selecciona la oferta y **CÓMPRALA**

3

Canjea tu cupón en el establecimiento

Importante: Esta publicidad NO es válida como cupón, NO es recortable ni canjeable:

Oferta disponible en oferplan.elcomercio.es. Responsabilidad de El Comercio S.A. con domicilio social en Edificio Spaces, C/ Marqués de San Esteban, 2 33004 Gijón, Asturias. Condiciones de uso y protección de datos: disponibles en oferplan.elcomercio.es

Uno de cada tres adolescentes hace un uso indebido de internet o de las redes sociales

Unicef presenta en Llanera un estudio sobre el impacto de la tecnología en los jóvenes, en el que han participado 1.274 asturianos

ROSANA SUÁREZ

LLANERA. Un estudio de Unicef, en colaboración con la Universidad de Santiago de Compostela y el Consejo General de Colegios Profesionales de Ingeniería Informática de España, sobre el impacto de la tecnología en la adolescencia ha contado con la participación de 1.274 jóvenes, de entre 11 y 17 años, de doce centros educativos asturianos. Una

de sus conclusiones es que el 33,2% pasa más de cinco horas diarias conectado a internet de lunes a viernes, cifra que asciende al 48,6% durante el fin de semana.

Entre los alumnos participantes se encuentran los del IES Ramón Areces e IES César Rodríguez, de Grado, y el IES Escultor Juan de Villanueva, de Pola de Siero. Los resultados fueron presentados ayer en la Casa de Cultura de Lugo de Llanera. Un acto en el que participaron el alcalde, Gerardo Sanz; la concejala de Empleo e Infancia, Susana García; el coordinador de Unicef en Asturias, Pablo Suárez; el vicedecano del Colegio Oficial de Graduados en Ingeniería Informática e Inge-

nieros Técnicos en Informática del Principado, Alberto Núñez; y el vicedecano del Colegio Oficial de Ingenieros en Informática, José García.

Los datos recogidos en el informe indican que el 95,8% dispone de un teléfono móvil con conexión a internet, dispositivo al que acceden a los once años por término medio. El 97,9% de los jóvenes están registrados en alguna red social, y más de la mitad las utilizan para hacer amistades, mientras que el 45,4% lo hace para no sentir soledad. El estudio también revela que el 56,7% ha aceptado propuestas de desconocidos en las redes sociales. Asimismo, el estudio desvela que «uno de cada tres adoles-

centes hace un uso indebido de internet y las redes sociales». «Estamos constantemente hablando del término digitalización, pero también tenemos que hablar de las personas. La educación digital es clave», destacó Núñez.

Unicef recalca que la lucha contra el acoso escolar y el ciberacoso debe ser una «prioridad». Las tasas de victimización en Asturias (33,9% y 22,2%) son similares a las registradas en el conjunto de España (33,6% y 22,5%), pero sensiblemente mayores que las que recogen las estadísticas oficiales. Las chicas presentan mayores porcentajes de víctimas puras, mientras que los chicos de agresores y de víctimas-agresoras. Además, las tasas de victimi-

zación son mayores en la primera etapa de la ESO. Solo el 3,6% de los adolescentes diaria que está sufriendo o ha sufrido en el trascurso del último año acoso escolar, y quienes dicen sufrir o haberlo sufrido, señalan que les ha afectado a su autoestima, a las ganas de ir al instituto y a su estado de ánimo.

En cuanto al juego y las apuestas online, cerca de 1.000 estudiantes han comenzado a apostar o jugar, lo que «multiplica el riesgo de desarrollar a medio plazo una ludopatía». El carácter social del juego y la creencia de que «es probable ganar dinero jugando online» son las dos principales creencias a «desmontar».

Por último, Unicef alerta del «escaso» nivel de supervisión que parecen estar ejerciendo madres y padres, «no del todo conscientes de su papel como modelo en el uso de las pantallas, de la necesidad de acompañamiento y de establecer una buena higiene digital en el hogar».



Intercambio de regalos entre los directores de los colejos. FOTOS: PABLO NOSTI



Los niños aprenden a esfoyar mazorcas de maíz.



Varios alumnos tamizan la harina de maíz.

El proyecto Intercentros une las escuelas de Carbayín, Lieres y Martimporra

M. RIVERO

MARTIMPORRA (BIMENES). Socializar, especialmente después de una pandemia mundial, es importante. Más si se trata de niños que estudian en colegios rurales, donde los alumnos escasean y llegada la Secundaria necesitarán crear nuevos lazos. Precisamente el proyecto Intercentros, que ayer inauguró su primera jornada en Bimenes, nace con esa finalidad: tender puentes entre escuelas locales como son el colegio público de Martimporra, El

Cotayu de Carbayín o el Xentiquina de Lieres. Todo ello a través de una mañana de juegos y actividades en el concejo yerbato.

Con tan solo siete alumnos —con un aula que agrupa desde primero a quinto de Primaria— y funcionando de manera independiente, este era un día especialmente importante para los estudiantes de El Cotayu. «Todo lo que sea participar en eventos donde los niños puedan estar con otros niños nos parece fenomenal», indicó su director, Jacobo Vázquez. No siempre fue así. Hace años

Carbayín contaba con unos ochenta alumnos que fueron disminuyendo a partir del cierre de la mina de Pumarabule y la oferta de centros con servicio de comedor, de la que este carece.

«Necesitamos ayudar a estos niños a crecer y para eso hay que salir del aula», explicó Inés Estrada, directora del Xentiquina e impulsora de la iniciativa. «Tenemos que seguir apostando por una educación de calidad con el pro añadido de que podemos hacerlo con cariño», continuó.

En el programa del día, ade-

más de la visita al Museo de las Radios, estuvo el momento más divertido, cuando todos los alumnos se juntaron en el colegio de Martimporra para intercambiar regalos y disfrutar del ciclo del maíz: desde que se deshoja la mazorca —la esfoyaza—, la reutilización de las hojas para hacer colchones, la piñera de la harina y la elaboración de tortos. «Ficimos

más talleres muy guapos y nos lo pasamos muy bien», contó Irene Cueto Parajón. «Hemos conocido a más niños y nos llevamos bastante bien», secundó estuasiada Adela Iglesias Coto, de once años, a quien lo que más gusta de las clases es, sin duda, el recreo. Y la mañana de ayer se sentía como un larguísimo recreo con nuevos amigos.

El colegio de Rioturbio convierte en robots a los personajes de «Alicia en el País de las Maravillas»

El centro mierense, que logró el tercer premio de los galardones «Impulso TIC», utiliza con fines didácticos y tecnológicos el libro de Lewis Carroll

Julio Vivas
Rioturbio (Mieres)

El cuento «Alicia en el País de las Maravillas», de Lewis Carroll, sirvió de inspiración para la comunidad educativa del colegio público de Rioturbio, en Mieres, que consiguió el tercer premio de los galardones «Impulso TIC» en Educación, una iniciativa organizada por los Colegios Oficiales de Ingenieros en Informática (COIIPA) y Graduados en Ingeniería Informática e Ingenieros Técnicos del Principado de Asturias (CITI-PA). El proyecto presentado por el colegio mierense, denominado «Alicia en el País de las STEAMaravillas», integra varias asignaturas con aproximación STEAM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas), utilizando recursos y tecnologías de código abierto.

No era la primera vez que el centro apuesta por las nuevas tecnologías. «El año pasado contratamos a una empresa externa, We Teach Robotics, para introducir el tema de la robótica en el centro», destacó la directora, Carmen Zapico, quien añadió que «nuestro alumnado no suele tener acceso a ese tipo de recursos». Y como

alumnos avanzados en robótica surgió la idea realizar un proyecto en el que los estudiantes trabajarían con el libro de Lewis Carroll a través de la tecnología.

¿Y cómo lo hicieron? En primer lugar realizaron un escalado a los personajes del cuento, que se diseñaban con las tablets en dos y tres dimensiones, para construirlos más tarde con piezas de robótica. También confeccionaron el vestuario y, gracias a la magia del cromado digital se pueden añadir desde fotografías a trozos de películas—recrearon un fragmento del libro de forma audiovisual.

«Estamos muy contentos con este proyecto en el que se ha volcado todo el colegio, desde los profesores hasta los alumnos y los propios padres», cuenta la directora, quien destaca que «se ha trabajado con robots modulares, y con el arte y diseño en dos y tres dimensiones, llevando el mayor peso los alumnos de quinto y sexto de Primaria, pero donde hemos involucrado a todos los estudiantes, incluso los de Infantil».

Una iniciativa en la que llevan todo el año trabajando y donde ha sido destacado el apoyo de We



Una alumna del colegio de Rioturbio muestra en su tablet el diseño realizado de uno de los personajes.

El Ayuntamiento de Mieres instalará una nueva caldera en el colegio público Aniceto Sela

El Ayuntamiento de Mieres ha sacado a licitación la renovación de la sala de calderas y la instalación de una nueva en el colegio público Aniceto Sela. Con una inversión prevista de más de 70.000 euros se sustituirá la actual caldera, deteriorada y en malas condiciones tras las distintas reparaciones que ha sufrido en los últimos años. Como la instalación ya no está en condiciones de ofrecer el servicio en las mejores condiciones, el Ayuntamiento

J. Vivas,
Mieres

ha optado por la sustitución de la actual caldera por una nueva de gas y la construcción de un nuevo local para su uso como sala de calderas de acuerdo con la normativa vigente. Las empresas interesadas en presentar ofertas tienen hasta el día 23 para hacerlo, tras lo cual se adjudicará el proyecto con el objetivo de que la caldera pueda estar funcionando cuanto antes. Esta iniciativa se suma a otras realizadas por el Consistorio en los colegios del concejo durante el último año, con más de un millón de euros de inversión.

Teach Robotics, que trabajaba en un proyecto apadrinado por Erasmus+ RIDE, una iniciativa de la Unión Europea que busca desarrollar futuros talentos en territorios

con diferentes problemáticas sociales, como por ejemplo un alto riesgo de abandono escolar temprano. Gracias a este proyecto educativo, los alumnos de Rioturbio

han recibido a profesores de Italia, Rumanía y Hungría; y los estudiantes de sexto de Primaria viajaron a Budapest para participar en un campamento.

El pote de Turón deja su aroma en Madrid con la «bendición» del Padre Ángel

La cita se celebrará entre el 2 y el 11 de noviembre tras su presentación en la capital

D. Montañés
Mieres del Camino

El Ayuntamiento de Mieres y la Sociedad Turonesa de Festejos (Sotufe) siguen trabajando con empeño para colocar al pote asturiano en el lugar que se merece por su trayectoria y prestigio. La veterana cita local tiene cada año más proyección nacional. Ante este crecimiento, el evento regresó ayer a Madrid para su puesta de largo.

La presentación de las Jornadas del Pote de Turón, que se llevan celebrando más de treinta años, tuvo lugar en el restaurante «La má-

quina original». El evento gastronómico se celebrará entre el 2 y el 11 de noviembre. Durante el encuentro celebrado ayer en la capital de España los invitados probaron un sabroso y bien preparado menú compuesto por pote asturiano y tarta turonesa. Además, contaron con el apoyo de ilustres mierenses como el Padre Ángel. «La verdad es que de agradecer el apoyo que siempre presta a todo aquello que se propone desde Mieres», destacaron ayer los responsables municipales desplazados a Madrid tras compartir mesa y mantel con el religioso, fundador y presidente de la ONG Mensajeros de la Paz,



El Padre Ángel y Anibal Vázquez, ayer, en Madrid. | Sotufe

El alcalde de Mieres, Anibal Vázquez, encabezó la comitiva, donde también estaban otros representantes de la Corporación,

así como de Sotufe. Las jornadas turonesas incluyen la celebración de la quinta edición del concurso «En busca del pote perfecto». La

final del concurso será 28 de octubre. La pasada edición contó con cuarenta participantes de toda la región.

EN BREVE

CLUB DE REGATAS

500 años de Elcano y la primera vuelta al mundo

M. A. De la mano la Asociación de Antiguos Alumnos de la Inmaculada, el capitán de Navío Juan Ozores repasó la historia de la primera circunnavegación y los mitos del legado español en el mundo.



Antiguos alumnos de la Inmaculada, con el conferenciante en el Club de Regatas. **ARNALDO GARCÍA**

HOSTELERÍA

Arranca la XIV edición de Gijón de Pinchos

M. A. Durante las próximas dos semanas la ciudad acogerá el campeonato gastronómico en el que participan un total de 90 establecimientos. El precio recomendado es en torno a 2.50 euros e incluye bebida. La degustación del primer pincho tendrá lugar hoy a las 13 horas en El Quinto, ganador de la última edición.



Organizadores y patrocinadores en la presentación. **E. C.**

Tres expulsados en el IES La Laboral por insultos homófobos hacia un compañero

El centro les sanciona doce días por una falta grave tras haberle llamado 'maricón de mierda'. «Llevo dos años escuchando insultos», se lamenta la víctima

LAURA MAYORDOMO

GIJÓN. El IES Universidad Laboral ha sancionado con doce días de expulsión del centro, como autores de una falta grave, a tres alumnos que profirieron insultos de carácter homóforo contra un compañero. La víctima de la agresión verbal, una persona del colectivo LGTBI, asegura llevar «dos años escuchando insultos» en el centro. Un asoso al que hasta ahora había preferido responder con indiferencia, «tratando de evadir el tema». Pero, hace dos semanas, esos alumnos aprovecharon un cambio de clase para acercarse a su aula —los expulsados son de otros cursos— e increparle. «Me llamaron 'maricón de mierda' y escupieron al suelo», relata. Fue «la gota que colmó el vaso». La primera ocasión en que optó por ponerlo en conocimiento de la je-

fatura de estudios del centro.

La respuesta del resto de compañeros que estaban en el aula «fue muy positiva. Lo que hicieron fue echar a esos sujetos del aula y acudir a jefatura para dejar constancia de lo que había pasado», explica Anahí López, del Sindicato de Estudiantes. Lo hicieron acompañados de un profesor testigo de los insultos.

«Saludos fascistas»

Sostiene que a raíz de estos hechos, en los días posteriores, las agresiones e intimidaciones verbales se extendieron al alumnado que había dado la cara por su compañero. «Sigueron insultándolos, haciendo saludos fascistas y cánticos como 'arriba España', 'viva Hitler' o 'sieg heil' cuando los velan por los pasillos». Y de nuevo lo pusieron en conocimiento de la jefatura de estudios.

Después de eso, la dirección del centro, en aplicación del decreto que en Asturias regula los derechos y deberes del alumnado, impuso la citada sanción de doce días de expulsión.

«Lo vemos muy positivo, pero queremos que el centro se posicionara frente a este tipo de ataques de forma pública porque preci-



Interior del IES Universidad Laboral. **DAMIÁN ARIENZA**

samente a raíz de esto que ha sucedido hay muchos compañeros, compañeras y compañeros que no se sienten cómodos, no se sienten seguros al tener que ir a clase, por miedo a que vuelva a suceder algo parecido». La portavoz del sindicato estudiantil reivin-

«Queremos poder ser lo que somos en nuestros centros educativos sin arriesgarnos a ser agredidos», dice el joven

El Sindicato de Estudiantes ha convocado hoy una concentración 'contra la LGTBI-fobia y el machismo' ante el centro

dica «que se restablezca un clima de confianza y seguridad» para todos los estudiantes y también pide que se implante «una asignatura de educación sexual inclusiva en todas las etapas educativas. Su necesidad queda más que demostrada con este tipo de ataques. Queremos poder ser lo que somos en nuestros centros educativos sin arriesgarnos a ser agredidos», zanja Anahí López.

Protesta al mediodía

Los hechos ocurridos con este alumno del IES Universidad Laboral han trascendido ahora a raíz de que el Sindicato de Estudiantes y el colectivo Libres y Combativos convocara para hoy una concentración 'contra la LGTBI-fobia y el machismo en las aulas' delante del instituto. Será a las dos y cuarto, al término del horario lectivo.

Las televisiones en terrazas podrán ponerse a volumen moderado cuando juegue España

M. M.

GIJÓN. El Ayuntamiento autorizará activar el volumen moderado en las televisiones amparadas por una licencia de terrazas durante los partidos de la selección española, así como las semifinales y la final de la Copa del Mundo 2022.

Se podrán realizar emisiones sonoras que no supongan molestias vecinales sin ninguna clase de amplificación ni altavoces externos. Además, esta excepción a la ordenanza municipal del ruido no ampara la instalación de otro tipo de aparatos como proyectores o pantallas no contemplados en la licencia pertinente. Los incumplimientos con las condiciones recogidas en la resolución se tramitarán como infracción a la ordenanza de terrazas.

La autorización toma como precedente la resolución de la Alcaldía de 22 de junio de 2018 en la que se consideraba que concurrían motivos para excepcionar la prohibición de mantener los aparatos de televisión sin sonido en las terrazas hosteleras durante los mismos partidos del Mundial de Fútbol de ese año en Rusia. Otea agradeció ayer este apoyo al sector hostelero.

Un ciberataque en un entorno industrial «tiene consecuencias más serias», dicen los expertos

L. M.

GIJÓN. ¿Hay diferencias entre la ciberseguridad en entornos industriales y otros entornos? Fue la pregunta con la que Cristina Merino, vocal del Colegio de Ingenieros en Informática del Principado, abrió la primera mesa redonda de la cuarta jornada de la

XII Semana de Impulso TIC, que hoy concluye. Intervinieron los directores técnicos de ASAC Comunicaciones y Ewala, Marco Prieto y César Fernández, respectivamente, y el director de ciberseguridad de Castroalonso, Miguel García-Menéndez. Fue este último el que hizo ver que un ciberataque en un entorno industrial «puede

tener consecuencias más serias». Por ejemplo, que el fallo de una máquina provoque un accidente con daños personales. O de que haya incluso consecuencias medioambientales. La ventaja de la industria es que «tiene muy interiorizada la cultura de la seguridad» y ahora, de la ciberseguridad, afirmaron los ponentes.



Miguel García-Menéndez, de Castroalonso; Marco Prieto, de ASAC Comunicaciones, y César Fernández, de Ewala. **JOSE SINAL**

Emulsa prevé una mínima inversión y una rebaja de la plantilla media de 680 a 612 trabajadores

Un déficit de 3,6 millones por los nuevos precios de Cogersa lastra el presupuesto del año que viene, que llega a 39 millones

R. Valle

La dirección de la Empresa Municipal de Servicios de Medio Ambiente Urbano (Emulsa) llevará al consejo de administración una propuesta de presupuesto corriente para el año que viene de 39.061.000 euros. Un millón más que el presupuesto de partida para este año, lo que supone un incremento porcentual del 2,6%. Aún así la situación económica de Emulsa para el año que viene es delicada lo que ahonda en la mala racha de una empresa en plena ebullición política y sindical por las consecuencias del escándalo por el supuesto acoso sexual de un capataz a varias trabajadoras, que busca gerente y cuyo presidente, el edil socialista Olmo Ron, acaba de ser reprobado por el Pleno por la «pésima gestión» de este asunto y hacer daño a la imagen de la empresa y la dignidad de sus trabajadores.

El documento presupuestario facilitado a los consejeros evidencia una reducción en la plantilla media, un millonario déficit en el servicio de recogida de basuras y la rebaja al mínimo de la acción inversora de la empresa. Todo ello con el antecedente de una congelación de tarifas así como la retirada de la propuesta de ordenanzas fiscales del gobierno local que para Emulsa pedía un incremento de precios del 30%.

Por partes, los gastos de personal. El informe de Emulsa establece que la transferencia munici-

Gastos por áreas

Limpieza viaria y recogida de residuos: 23.517.457 euros

Colegios y otros edificios: 6.241.505 euros

Jardines: 8.657.397 euros

Señalización: 644.641 euros

Total gastos: 39.061.000 euros

Plantilla: 612 trabajadores. Higiene urbana: 181. Recogida de residuos: 110. Colegios: 117. Parques y jardines: 143. Señalización: 8. Taller: 16. Almacén: 3. Servicios generales: 34

pal consignada permitirá disponer el año que viene de una plantilla media de 612 personas, lo que supone 68 trabajadores menos que la media de este año. Para repetir esa plantilla de 680 personas el Ayuntamiento tendría que aumentar su transferencia en 2,24 millones de euros.

El Ayuntamiento, como principal vía de financiación de Emulsa al ser una empresa de titularidad municipal, ha confirmado aportaciones por 24,3 millones. Los costes de personal presupuestados para este año se elevan a

27,7 millones entre sueldos y gastos sociales, con un incremento del 4% en las tablas salariales. Los gastos de personal son el 66% del total del presupuesto.

En cuanto a las inversiones solo se contemplan dos actuaciones que suman 740.000 euros y que se vinculan a la percepción de una ayuda para la recogida selectiva de biorresiduos concedida por el Principado en base a fondos europeos del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia. Son 275.000 euros para comprar un camión recolector de carga lateral y 465.000 euros para la modificación de las bocas de vertido de los contenedores de fracción orgánica. Un matiz. De los 4,2 millones para inversión presupuestados para el ejercicio del 2022 están pendientes de licitar actuaciones por 2,7 millones.

El tercer asunto motivo de reflexión tiene que ver con la situación de pérdidas que se presenta para el servicio de recogida de basuras y que se calcula en 3,65 millones de euros. El problema está en el gran incremento del coste de la gestión de la basura mezclada por Cogersa ante la entrada en vigor el uno de enero de la nueva Ley de residuos y suelos contaminados. La estimación es que esto le costará 3,2 millones más a Emulsa. A los que hay que sumar otros 200.000 euros en incrementos de otros precios de Cogersa y 250.000 euros por las subidas salariales y de combustibles de ese servicio en concreto.

El concejal Olmo Ron suma los poderes de la gerencia a sus competencias como presidente

Presidente y gerente. Esas serán las responsabilidades del edil socialista Olmo Ron en Emulsa hasta que se designe al sustituto del cesado Alfonso Barajaño al frente de la gerencia. Al consejo de administración del jueves que viene va la propuesta de revocación de los poderes conferidos en su momento a Barajaño y su otorgamiento a Ron. Poderes que van desde dictar las disposiciones de régimen interior sobre el funcionamiento de la empresa a decretar la tramitación de expedientes o adjudicar contratos.

R. V.

Pero Olmo Ron también asumirá la jefatura directa e inmediata de todo el personal al servicio de la sociedad. Y lo hace en un momento en que desde la calle ha pedido su dimisión la mayor parte de la representación sindical de la empresa. CC OO, CSI, CGT, Usipa y Uso se movilizaron contra Ron en la plaza Mayor. Al igual que la oposición municipal en bloque votó, consiguiendo que saliera adelante, su reprobación en el Pleno del miércoles.

La nueva ordenación de la dirección de Emulsa se mantendrá hasta que haya nuevo gerente. Hoy mismo se abre el período para la recepción de candidaturas, que se prolongará hasta el día 28. El pliego de condiciones establece que «en el plazo máximo de un mes contando desde la finalización del plazo de presentación de solicitudes», la presidencia debe hacer una propuesta de designación. El designado tendrá diez días naturales para incorporarse desde su nombramiento por el consejo de administración. Un proceso que se prolongará más de lo que queda de año.

De hecho, la complicada situación actual de la empresa y la proximidad de unas elecciones que pueden generar un cambio de gobierno hacen que no haya grandes esperanzas puestas en esta convocatoria. Se pide un titulado universitario en las áreas de ingeniería, economía o administración de empresas y se valorará formación específica y experiencia profesional en empresas de los sectores de residuos o higiene urbana. Las condiciones de esta selección son iguales a las de la convocatoria de 2019.

Marco Prieto

Director técnico de ASAC Comunicaciones

«Las empresas nunca invierten lo suficiente en ciberseguridad»

«Las administraciones públicas no están tan protegidas como se esperaría, sus procesos de adquisición de herramientas son lentos»

G. Cuesta

La «securización» de la industria fue ayer uno de los ejes principales en la cuarta jornada de la Semana de Impulso TIC, que hoy baja el telón de su decimosegunda edición. Marco Prieto, director técnico de ASAC Comunicaciones, abordó los principales retos del sector en materia de ciberseguridad.

—¿Cuáles son los retos inmediatos de la industria en materia de ciberseguridad?

—Cada vez las empresas necesitan intercambiar más información entre la parte informática de gestión y la industrial para conseguir una fabricación más eficiente y personalizada. La ciberseguridad afronta el reto de evitar que esta gestión, más expuesta a internet, no conlleve riesgos de seguridad.

—¿Está suficientemente protegida la industria en Asturias?

—Hay industrias a diferentes velocidades. Las multinacionales suelen tener un mayor nivel de protección ante la ciberdelincuencia. La industria pequeña tiene menor protección porque tiene menos concienciación y menos cultura tecnológica. Suele estar más preocupada de su subsistencia.

—¿Y a qué riesgos se enfrentan aquellas desprotegidas?

—Si el ciberataque afecta a la parte de gestión, existe riesgo a perder información sobre la facturación de cobros, de pedidos... En el caso de la parte industrial, puede paralizar la cadena de producción. Incluso puede ocasionar también un deterioro de las infraestructuras alterar la producción hasta el punto de dañar la materia prima.

—¿Invierten los empresarios lo suficiente en seguridad digital?

—Nunca se invierte lo suficiente. Y no solo en el sector industrial. No hay concienciación suficiente. Llega tarde, cuando ya tienes un incidente, y ahí están dispuestos a pagar lo que sea por recuperar. Pagar regularmente por servicios preventivos, que tienen un coste más asumible, permite evitar un ciberataque o detectarlo de forma temprana. Un proceso de recupe-



Marco Prieto. | M. L.

ración tiene un coste mucho mayor que el de mantenimiento. Sin olvidar que un buen número de empresas afectadas por un ataque, según algunos estudios más del 50%, acaban quebrando.

—¿Son cada vez más usuales los ciberataques a las empresas?

—Hay que tener en cuenta que, cuanto más tecnológicas son las compañías, más expuestas están. Supone más puertas de entrada para los hackers, sean los motivos que sean. Hay que garantizar que esas puertas sean lo más seguras y vigiladas posible. De esta forma limitamos la exposición.

—¿Más allá de la industria, el Ayuntamiento de Gijón sufrió un ciberataque. ¿Son las administraciones uno de los grandes objetivos de los hackers?

—Muchos de nuestros clientes son administraciones públicas. Algunas no están tan protegidas como se esperaría, a pesar del tamaño que tiene. Las administraciones tienen algunos inconvenientes para estar al día en materia de seguridad. No suelen disponer de la cualificación suficiente y sus procesos de adquisición son muy lentos. De hecho, son un gran foco de ciberataques. En 2021 o 2022, detectamos una proliferación muy alta en España de ciberataque entre las administraciones a las que damos servicio.



Por la izquierda, Sofía Sanz, Salomé Díaz, Esther Morandeira, Mariano Marin, Marcos Fanjul, Hugo Morán e Ignacio Dean, con Paz Fernández Felgueroso delante. A la derecha, asistentes al acto en el Acuario. | Marcos León



La costa gijonesa se une a «La España azul»

El proyecto científico de Ignacio Dean, que analiza el estado del mar, hará indagaciones en Gijón, la desembocadura del Sella y Barayo

Sergio García «La España azul», expedición liderada por el naturalista Ignacio Dean que analiza las costas nacionales con un énfasis particular en los plásticos, examinará Gijón como ciudad costera durante la estancia de la tripulación en Asturias. Asimismo, también tomará muestras en la desembocadura del río

Sella y en la Reserva Natural Parcial de Barayo, que complementarán los análisis efectuados en Gijón. El proyecto, presentado en sociedad en el Acuario con el apoyo del Club Rotario, comenzó en septiembre desde San Sebastián y culminará su travesía en junio de 2023 en Cataluña tras recorrer toda la costa nacional. En cada comunidad, «La España azul» fo-

lizará su estudio en una ciudad costera, una desembocadura de río y una zona prístina. Además de la investigación de los ecosistemas marinos, la expedición de Dean también apuesta por la divulgación con varias actividades adicionales, como las conferencias en centros educativos o la limpieza de playas para estimular la conciencia ciudadana.

Hugo Morán, secretario de Estado de Medio Ambiente, incidió en la importancia de cuidar los mares, «una prioridad a nivel global», ya que la contaminación marina «es una amenaza transfronteriza», admitió el propio Morán. Ignacio Dean, que dio la vuelta al mundo caminando entre 2013 y 2016 para conocer las consecuencias del cambio climático, ensalzó la relevancia

de transmitir a la población las conclusiones del proyecto. «La ciencia tiene un mayor impacto si se divulga», subrayó Dean, que lidera una iniciativa con el lema «Explorar, aprender y proteger».

Alejandro Beneit, director del Acuario Bioparc, ensalzó la importancia del espacio como agente divulgador. «Es un gran altavoz entre la ciencia y los ciudadanos», aseguró. «La naturaleza es una pequeña sociedad en la que nos vemos reflejados», sostuvo Salomé Díaz, concejala de Memoria Democrática, que agregó que «no hay que dejarlo todo en manos de las administraciones». La tripulación, que permanecerá alrededor de un mes en cada comunidad autónoma, tendrá en Galicia su siguiente destino.



Cierre con premio a la Semana de Impulso TIC

La Semana de Impulso TIC cerró ayer su 12.ª edición con su esperada entrega de premios, una cita que reunió a más de 120 asistentes en el Club de Golf como colofón a una semana «muy intensa», con multitud de charlas y conferencias. Los galardones se entregaron de forma conjunta por parte del Colegio Oficial de Graduados en Ingeniería e Ingenieros Técnicos en Informática (CITIPA) y el Colegio Oficial de Ingenieros en Informática (COIIPA) del Principado de Asturias. En la foto, los premiados.



Marcos León

Empieza el Campeonato de Pinchos de Gijón

Pistolazo de salida de la decimocuarta edición del Campeonato de Pinchos de Gijón, patrocinado por LA NUEVA ESPAÑA. Hasta el 27 de noviembre, se podrá disfrutar de los bocados en 90 establecimientos. Ayer se descorchó la fiesta en El Quinto, establecimiento ganador de la Escalera de Oro la pasada edición (en la foto, Mariano Mier).

José María Tejerina

Nadador en Mieres y doctor en Gijón

DE SOMIÓ A CIMADEVILLA
JANEL CUESTA



Este verano, tan bueno por razones obvias, por contra de lo que piensan muchos aficionados a la natación que hay en este Gijón del alma, les llegó la mala noticia de la desaparición del Club de Natación Manuel Llana de Mieres, a consecuencia de razones extra-deportivas, entre las que como suele acontecer en muchos casos predominan los problemas económicos. Pudiera parecer a simple vista que esta noticia, como se suele decir, no va con nosotros y más aún cuando está en el candilero por un lado todo lo relacionado con el Sporting y El Molinón, que supera con creces el ámbito deportivo y no digamos el lío que nos han montado con el «sí o no» de piraguas en el anillo navegable del río Piles.

Y es que la relación de gijoneses y mieresenses a través de la natación viene ya de muy lejos. Aparte de la lógica rivalidad dentro de la pileta y en las numerosas travesías que se celebran en ríos y litoral asturiano, superan con creces las relaciones humanas. Podríamos citar un buen número de deportistas de la cuenca del Caudal que hicieron historia en Gijón. Y ya que nos referimos a la natación, no hace mucho que lamentamos la pérdida de Rufino Ballesteros, quien dejó su huella en La Calzada principalmente. Hoy traemos a estas páginas a José María Tejerina, que junto con José

Vitos marcaron una época compitiendo con los nadadores gijoneses —ya abuelos— del Club CimaDevilla y Club Natación Santa Olaya. Tejerina ya forma parte y es un ciudadano más de esta villa donde acaba de celebrar su medio siglo de ejemplar trayectoria profesional en la clínica que lleva su nombre.

José María Tejerina Lobo nació el día 15 de agosto de 1939 en la villa de Grado, donde su padre, del mismo nombre, ejercía la medicina, casado con María Lobo Fernández, maestra nacional que alternó con su meritoria labor de criar y educar a sus once hijos. Nuestro personaje de hoy sería el primero de los siete varones y cuatro mujeres. Nacieron ya en Mieres, donde el progenitor llegó a ser un muy apreciado tocólogo para luego dirigir la Maternidad en el Hospital de Oviedo.

El jovencísimo José María Tejerina alternó su infancia entre Mieres y Madrid, donde residían sus abuelos, por lo que estudió en los colegios de religiosos de la Sagrada Familia y luego de los PP. Salesianos. Pasaba los veranos en Mieres, donde aprendió a nadar bajo la tutela del popular nadador José Vitos, aunque por los inviernos llegó a entrenarse en la piscina de la Residencia General Moscardó, a las órdenes del seleccionador nacional Janos Nemet. Durante sus estancias en Asturias, José María Tejerina llegó a formar parte de un



José María Tejerina, arriba tercero por la izquierda, en su época de nadador con entrenadores y compañeros del equipo de E. y D. de Mieres.



José María Tejerina disfrutando del ambiente del Café Dindurra.

gran equipo de Educación y Descanso de Mieres junto con el citado José Vitos y otros como Ángel Peláez, Rufino Ballesteros, Manuel Alperi, Julián Caba-

ñas, Gerardo Pello y José María Gutiérrez. El propio Tejerina logró el campeonato de Asturias de fondo y venció en varias travesías a nado, aunque siempre como algo complementario de sus estudios de Medicina entre las Universidades de Madrid y Pamplona, con exámenes en Zaragoza y la especialización en Estomatología en la Facultad madrileña.

Ya con el doctorado en su poder nuestro personaje de hoy realizó las prácticas, primero con su padre en Oviedo, luego con el doctor Luis Calatrava en Madrid para llegado el año 1966 venir a Gijón y ejercer la medicina en la Clínica Campillo en La Calzada, junto con el doctor Juan Díaz.

En el año 1972 José María Tejerina se establece con su propia clínica en la gijonesa calle Padilla, donde comenzó con cuatro colaboradores. Alternaba la clínica con la docencia e impar-

tiendo su magisterio en la Universidad de Oviedo, así como no pocas conferencias, siempre relacionadas con su especialidad. Celebra este año 2022 sus cincuenta años de acreditada profesionalidad en la clínica que lleva su nombre, aunque ahora ya, dirigida por Pablo, el último de los cuatro hijos de su matrimonio con María Elvira García Díaz.

Disfruta ahora de más tiempo para sus ocho nietos, sin abandonar del todo su vocación y orgulloso de seguir con la tradición familiar, como ya vimos al principio, heredada de su progenitor. Lo que sí es obvio es que la familia Tejerina ya forma parte de la historia de este Gijón del alma, tanto en lo referente a contribuir a la salud de los gijoneses como en lo deportivo, dada su estrecha vinculación con los clubes Tenis de Gijón y Real Grupo de Cultura Covadonga.



E. C.

120 asistentes a la entrega de los premios Impulso TIC

La XII Semana de Impulso TIC se cerró con la entrega de sus premios en un acto en el Roblón de Castiello que reunió a más de 120 asistentes. Fueron distinguidos el IES Galileo Galilei de Navia, UNICEF Asturias, TSK, Empathy, Juan Manuel Cueva y Carlos Alba.



ARNALDO GARCÍA

La asociación vecinal de Cenero homenajea a sus mayores

La asociación de vecinos 'Los 16 de Cenero' celebró ayer su tradicional comida de hermandad en el restaurante Marieva Palace. Durante el encuentro, en el que participó el edil José Ramón Tuero, se homenajeó a Fermín Valdés García y Eloína Blanco Salas.